

# INFORMACIÓN REGIONAL

## TARRAGONA

La Junta provincial de Abastos ha autorizado el aumento de los precios del bacalao, que empezarán a regir en enero y que deberán hacer público los alcaldes. Fue aceptada la permuta propuesta por la Jefatura de Obras Públicas y por la Diputación provincial del trayecto perteneciente al Estado, en la carretera de Reus a Salou, kilómetros del cero al seis.

Hoy se ha efectuado la subasta de las obras de construcción del edificio para el Dispensario antipalúdico de Amposta, siendo adjudicada por 31.500 pesetas a Julio Mora Pascual, de Tortosa, único postor.

A tres kilómetros de Cambrils evhoco ayer con un árbol un auto de turismo de Játiva, procedente de Barcelona, muriendo en el accidente Hilario Botella Terol, de 39 años y resultando herido Antonio Mollá.

Hoy se ha practicado la autopsia al primero y mañana será trasladado a Játiva.

Se ha incorporado al regimiento de Almansa el capitán don Luis Roldán Tortejada-Aris.

## LERIDA

Ayer tuvo efecto en Mollerusa la entrega, por el Banco de Ahorro y Construcción, de las cuatro casas económicas que ha construido. Asistieron al acto el obispo, el delegado del citado Banco don Luis Masó Simó, el secretario del Gobierno civil don Angel Buceta, en representación del gobernador, los delegados del Banco de Zaragoza y Reus señores Torrent y Marquedona, respectivamente, el de la provincia de Lérida don David Amorós, el secretario de la Diputación don Manuel Moix, el arquitecto don Joaquín Porqueras y representante del Banco Provincial de Barcelona y Baleares.

Trasladadas las autoridades provinciales y locales al lugar donde se han levantado los cuatro edificios, el obispo de la diócesis procedió a la bendición de inmueble, después de lo cual el alcalde de Mollerusa pronunció breves palabras de salutación a las autoridades y al fundador del Banco.

Esta mañana llegaron a esta ciudad los nuevos reclutas destinados a los regimientos de Navarra y La Albuera.—Moreno.

## GERONA

La Asociación de la Prensa ha celebrado junta general, eligiendo como vicepresidente a don Joaquín Font Fargas; vicesecretario a don Martín Adroher; vocal, a don Alberto Balari. Fue aprobado también el estado de cuentas, acordándose contribuir a la cabalgata que se organiza para la víspera de Reyes, con una cantidad.

El obrero muerto el pasado viernes en el accidente de trabajo ocurrido en una ladrillería del término de Aiguaviva, de cuya noticia di cuenta oportunamente, se llamaba Salvio Rubio Serrat. Los dos heridos son Angel Cornella Ríza y José Soler Pera.

El Pomento de la Sardana ha organizado una audición de sardanas para el día de año nuevo, en el paseo de la Rambla, a cargo de la orquesta «Girona».

En el kilómetro 24 de la carretera de Gerona, a Olot un auto de esa matrícula conducido por Joaquín Mitenel, a causa de haberse reventado un neumático se estrelló contra un árbol, resultando herido en la cabeza el conductor.

Anoche regresaron del Montseny los exploradores de Gerona, acompañados del fotógrafo gerundense Valentín Fagnoli, quien sacó fotos interesantes de la excursión.

Se encuentra enferma la madre del mayor domo provincial don Juan Meléndez.

Ha regresado de París el odontólogo don Francisco Armengol.

Mañana en la iglesia de San Félix tendrá lugar la fiesta de fin de año de la Adoración Nocturna al Santísimo Sacramento, que entrará de guardia a las diez y media de la noche, celebrando a las once, exposición y meditación, y a las doce, adoración de Jesús, Te Deum y oficio solemne, con comunión general.

Ha fallecido en Lloret de Mar, doña Elvira Parera, madre política del comandante de infantería don Enrique Ventós.—Grahit.

## IGUALADA

El movimiento del Juzgado de primera instancia e instrucción de esta ciudad ha sido el siguiente durante el año que hoy fine.

Asuntos civiles, 100; causas, 77; exhortos civiles, 99; exhortos de lo criminal, 235, y apelaciones, 20.

El domingo salieron de esta ciudad para su destino los reclutas correspondientes al primer reemplazo actual.

Hoy, martes, la Orquesta Cecilia, de esta ciudad, compuesta de treinta y cinco ejecutantes, se trasladará al vecino pueblo de Capellades, dando un concierto en la Sociedad Liga Comercial, interpretando obras de Offenbachs, Gounod, Weber, Bizet, Ketelby, Brahams y Beethoven.

En la noche del pasado viernes al sábado penetraron los ladrones en casa de don Jorge Albareda, sita en el paseo de Jacinto Verdagner, fracturando la caja de caudales, si bien no pudieron llevarse ninguna cantidad, ya que los ladrones se encontraron que la caja tenía doble fondo.

Los elementos patronales de la fiesta de San Antonio Abad tienen contratada la banda del regimiento de infantería de Jaén y la banda de tambores y cornetas, para amenizar los actos que se celebren.—Servitje.

## TORTOSA

Ha fallecido en esta ciudad, donde había venido a pasar las Navidades al lado de su tío el médico don Víctor Meléndez, doña Eulimira Meléndez de Gregori, muy conocida y apreciada en esta ciudad, en donde acostumbraba pasar temporadas.

El Consejo local de Exportadores, ocupó a los asistentes al «Comedor de los Pases» con turrónes.

Llegó la «Tuna escolar médica valenciana», siendo recibida en la estación por los elementos oficiales de la ciudad, efectuando una visita al ayuntamiento, pasando después a la casa de la madrina de la bandera, doña Mercedes Blasi de Bau, en donde quedó depositada la misma. Les fue ofrecido un champagne de honor. Por la noche dieron serenatas a las autoridades y personalidades de esta.

Ha fallecido en el hospital de Jesús el que durante muchos años prestó sus servicios como practicante en aruel benéfico establecimiento, don José Samarau.

Los sismógrafos del Observatorio del Ebro registraron el día 26, a las 18 h. 10 m. 15 s. un terremoto, cuyo epicentro dista 119 kilómetros.—Corresponsal.

## CALDAS DE MALAVELLA

Desde primero de año quedará abierto al servicio público el nuevo matadero municipal, recientemente construido.

Es un edificio de elegante aspecto. Está dotado de luz eléctrica y abundante agua, tanto las distintas dependencias de que consta como la ventilación, los desagües, etc., están en armonía con la más exigente higiene.—El Corresponsal.

## SALIENT

Todos los espectáculos organizados en los días de Navidad, se vieron muy concurridos, reinando la mayor animación.

Contribuyó mucho al reauce de las fiestas la benigna temperatura que disfrutamos.

La afición futbolística quedó altamente satisfecha de los partidos de estos días, celebrados entre los equipos F. C. Apolo, de Badalona y el Centro de Esports Salient.

Ambos equipos desarrollaron un juego magnífico, siendo los resultados de 1 a 0 y 3 a 2, favorable a los locales y a los badaloneses, respectivamente.

Las oficinas de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, permanecerán cerradas los días 30 y 31 del actual, para proceder al balance anual.

Este año recorrerá las calles de la villa, la cabalgata de Reyes.

Se hace un llamamiento a los salientinos caritativos para que con su óbolo contribuyan a la restauración de la ermita de San Sebastián, que sufrió algunos desperfectos recientemente, por la caída de un rayo.—C.

## LA TALLADA

Han pasado ya las fiestas de Navidad con su tradicional encanto tan propio.

Entre otras fiestas, muy simpáticas, que revelan el celo y actividad del cura párroco mossén Lorenzo Roca, debemos hacer mención de la misa de la Virgen de Nuria, del reverendo Romeu, que fué cantada por todo el pueblo en coro, y la función teatral que organizaron las simpáticas alumnas de la Catequística parroquial. Fué puesta en escena la obra en siete cuadros de Francisco Gay, presbítero, titulada «El Nadal de los pastores».

Las señoritas Falgás, Gasull, Alsina, Figueras, Batlle, Jaques, Liensá, Heru, Terrats, Vila, Gspert, Pons, Ferrer y las niñas María Falgás y Dolores Mar'a y Margarita Ferrer, se portaron todas a la perfección, lo que, unido a la presentación excelente de la obra, con sus efectos de luz, vestidos típicos de la época y los bailes pastoriles, hizo que obtuviese un excelente éxito.

Reciban las aventajadas señoritas y su director escénico, nuestra cordial felicitación.—Tasis.

## VIDRERAS

El pasado domingo, día 22 de los corrientes, la Sociedad Casino «La Unión» celebró sesión general extraordinaria para la renovación de algunos cargos de la junta directiva, y por la adjudicación del arriendo de la conserjería del salón-café. La junta, que quedó constituida para el próximo año es la siguiente: don Juan Gascons, presidente; don Francisco Babot, vicepresidente; secretario, José Ros; vicesecretario, Francisco Blanch; tesorero, Salvador Pou; contador, Juan Font; bibliotecario, Francisco Cabruja, y vocales: Sebastián Turro, José Sagraera y Narciso Fullá, siendo adjudicado el arriendo de la conserjería y del salón de baile y cine al socio señor José Madrenchs, por tres años.

Con esplendor y extraordinaria animación de forasteros han transcurrido las fiestas de la Natividad del Señor. Por la mañana de dicho día, tanto en la misa del Gallo como en las otras, estuvo el templo siempre lleno de feligreses. Por la tarde se celebró en el campo de fútbol local, un interesante encuentro entre el S. C. Juventud, de Calella, y el F. C. Vidreras, quedando empatados a dos tantos. Después hubo baile por el Quinteto Popular, y por la noche, en el salón de cine del Casino «La Unión» se proyectó la cinta «Don Juan».

El pesebre monumental que han construido el reverendo cura Juan Teixidor, el vicario don Francisco Guillaumet y el artista pintor barcelonés don Julio Casals, en la calle de Barcelona, todo el día estuvo lleno de visitantes, siendo muy elogiado y recibiendo muchas y merecidas felicitaciones sus organizadores. Estará abierto al público hasta después de Reyes.

Pasan reunidos con su familia las vacaciones de Navidad el culto profesor del Magisterio de San Juliá de Ramis y su hijo licenciado del bachillerato con nota de sobresaliente en los exámenes pasados de la Universidad de Barcelona, don Agustín y don José Soler, esposo e hijo de doña Angela Barberá, directora del colegio de niñas de esta, en la que gozan de grandes simpatías.

Después de unos días de fuerte tramontana, el clima es benigno, disfrutando de un invierno clemente.—Corresponsal.

## BITEM

Ayer, estando jugando en el huerto de «Ventalls» el niño Ramón Pío, de cinco años de edad, tuvo la desgracia de caerse y fracturarse el brazo derecho.

En breve se efectuará el enlace matrimonial del joven don José Lleveria, con la bella y distinguida señorita Teresa Pegueroles, hijos de los industriales de esta don Benito Lleveria y don Vicente Pegueroles.

Para fiestas de año nuevo el cine «Centret» de esta tiene anunciado un selecto programa de cine y variedades.

Resultó muy animada y concurrida la típica misa del «gall» celebrada en nuestra iglesia parroquial.—D. A.

## TREMP

En atención a los grandes servicios que presta nuestro Santo Hospital, no sólo a la ciudad, sino a todas estas comarcas, la Diputación provincial, atendiendo la proposición del diputado señor Cortada, ha consignado en su presupuesto una subvención de mil pesetas anuales a favor de tan benéfica institución.

Asimismo, procedente del legado que a favor del referido Hospital dejara el hijo de esta ciudad don Arturo Puigcorvó, se han recibido dos mil quinientas pesetas. Estos dos casos al conocerlos el público han sido comentados, haciéndose patente la gratitud.

Ha tomado posesión de este juzgado de instrucción, en virtud de nuevo nombramiento, don Félix Herráiz Serrano, procedente con igual cargo de Pueblo de Sanabria.

Los molinos aceiteros están en plena cam-

paña y como la cosecha ha sido buena, los aceites se cotizan a la baja.

Las próximas fiestas se presentan animadas. En la Lira preparan «La marcha de Cádiz», y concierto por el orfeón, y en el Casal los tradicionales «Pastores», y en su día una inocentada. También construye un Belén. Completan los programas con el del salón, sesiones cinematográficas.

El frío arrecia, a causa de haber nevado durante dos noches.

## VIELLA (Valle de Aran)

El obrero Juan Amiell, vecino de esta villa, que se dedicaba a la extracción de arena para la construcción del túnel de Alfonso XIII, teniendo necesidad de emplear un barreno para la sotura de un bloque de piedra, al preparar el barreno estalló el cartucho de dinamita, desmorzándose completamente la mano izquierda.

Después de practicada la primera cura por el doctor don Juan Aderná, ha sido trasladado con toda urgencia a Toulouse, donde debe hacerse la amputación.

Han salido los reclutas de este valle, atravesando el puerto de la Bonaigua, los cuales deben presentarse en la zona de Balagner y desde allí a los cuerpos que sean destinados.

Continúa el tiempo inmejorable, aunque nublado, pero volvemos a disfrutar de una temperatura muy suave, no propia de la estación y sin nada de nieve.—Vidal.

## SAN LORENZO SAVALL

Subvencionados por el ayuntamiento de esta localidad un grupo de alumnas y alumnas de las escuelas nacionales de esta villa, acompañados de sus profesores y auxiliares concurren el día 22 del actual a la fiesta de Agricultura y homenaje al gobernador civil de la provincia celebrado en esa capital.

Después de asistir a los brillantes actos que con motivo de tal fiesta se celebraron en el parque contiguo al Estadio y en el salón de fiestas del Palacio Nacional, visitaron diferentes pabellones, entre ellos el del Janón, Finlandia, Electricidad, Industrias Químicas y el «Pueblo Español».

Al anochecer pudieron los escolares admirar las magníficas fuentes y surtidores luminosos del grandioso certamen, produciéndoles verdadera admiración.

Regresaron muy contentos y satisfechos. Han transcurrido las fiestas de Navidad, acompañadas de buen tiempo, resultando muy lucidos los actos religiosos y profanos celebrados esos días.

El baile organizado por la Juventud de Unión Patriótica en el salón de Royal, fué muy concurrido.—Corresponsal.

## SABADELL

Algunos consumidores de agua de las compañías particulares están justamente alarmados por el abandono de algunas conducciones, al extremo que una mina que pasa por los alrededores de la plaza Pep Ventura está cubierta con una piedra, en medio de la vía pública, de modo que cualquier mal intencionado con toda facilidad puede contaminar las aguas.

El día de Navidad, a las nueve de la mañana, falleció, rodeada de sus hermanas en religión, la superiora de la Casa de Beneficencia, sor Asunción Sagarra, que llevaba más de 25 años regentando aquel benéfico establecimiento del que había visto todas sus privaciones y pudo por fin alegrarse con la transformación y magnificencia actuales.

Tanto el entierro como los funerales fueron relevante testimonio de lo que se quería en Sabadell a la buena religión, pues un inmenso gentío de todas las clases sociales, desde el alcalde a los mendigos, quisieron rendir fervientes tributo de respeto a la difunta.

Se nos dice que la ilustre sabadellense doña Dolores Turull de Tintoré ha pagado todas las camas de una sala del Asilo de Ancianos desamparados.

Durante estos días es visitadísima la Exposición de labores y trabajos literarios y artísticos de las alumnas del Colegio de la Divina Pastora, instalada en unas salas del mismo.

En el bosque de Can Feu han empezado los trabajos para la construcción de chalets, en los sitios más pintorescos del discutido bosque.

La alarma que había cundido entre los amantes de tan espléndida belleza natural, ha quedado amenguada al darse la seguridad de que en las construcciones se respetarán los árboles.—C. de Valrá.

## ULTIMA CRONICA

### LAS MANIOBRAS NAVALES DE 1929

Decíamos en nuestra última crónica que fué una demostración lo llevado a cabo con su desfile por las escuadrillas de la Aeronáutica Naval. Demostración, pues, efectivamente, no otra cosa han significado su desfile y su actuación a lo largo de todas las maniobras, de que el entusiasmo, la afición, el valor y el perfecto conocimiento de lo que el deber, el orgullo y el pundonor profesionales, exigen de todo buen marino y aviador, ya que no el entrenamiento y el material, que han faltado casi en absoluto a esas dotaciones aeronavales, en el año transcurrido desde las pasadas maniobras, por carecer los hidros de motores debido a dificultades de adquisición en el extranjero de material que por protección a la industria nacional debía adquirirse en España, donde aun no se encontraba el necesario; demostración, repetimos, de que con las cualidades que adornan al personal citado y a pesar de las faltas mencionadas, se puede llegar al desempeño eficaz de todos los cometidos que pueden exigirse a las más entrenadas y mejor dotadas escuadrillas de hidros.

De cómo han actuado en estas maniobras, ya tiene el lector una idea por las crónicas que habrá tenido la paciencia que el autor agradece, de ir leyendo. De cómo desfilaron sobre el «Infanta Cristina» daré una idea el hecho de que merecieron que Su Majestad el Rey y el presidente del Consejo honrasen con el encargo de transmitir sus felicitaciones a las escuadrillas de Aeronáutica Naval, a los tenientes de navío aviadores-avales asesores del Estado Mayor de la Flota. Bien ganado tiene ese entusiasmo personal tan halagadoras enhorabuena. Nosotros, que por curiosidades de nuestro espíritu informativo hemos hecho amistad sincera con esa pléyade de oficiales y subalternos que diariamente vuelan en nuestro puerto y en el Aeródromo del Prat, esperamos confiados, que un día llegaría en que

tantos esfuerzos, tantos entusiasmos y tantos sacrificios en vidas llenas de juventud como en nueve largos años lleva dados a la Marina y a la Patria, la Aeronáutica Naval, cristalizarían de una manera definitiva en un éxito rotundo en todos sentidos. As lo asegurábamos en estas mismas columnas el pasado año, con motivo de la inauguración del monumento que nuestra piadosa Barcelona levantó en Montjuich y cara a mar al inolvidable teniente de navío Durán.

La actuación brillante en estas maniobras de la Aeronáutica Naval, no ha sido obra de la improvisación, arraigada y nefasta manía tan española de la improvisación, que sólo conduce a un efímero éxito, cuando la suerte, la casualidad y las circunstancias ayudan de modo favorable y protector. Ha sido esa actuación el resultado de muchos años de labor obscura, constante y entusiasta; obscura porque aparte de las veces que la Prensa ha ocupado algunas líneas de sus columnas con la noticia de alguna lamentable desgracia ocurrida en la Aeronáutica Naval, se han interesado mucho por ella. Si antes esa labor callada y continua, no ha rendido mayores frutos, ha sido porque la falta de ambiente favorable en las altas esferas en unas ocasiones, y material deficiente y escaso casi siempre, no han permitido a un servicio como la Aviación Naval desarrollar toda su técnica y su preparación. A las maniobras de mil novecientos veintiocho fué con los mismos aparatos «Machi-8», de construcción propia, recién salidos de talleres, el mismo personal con más reciente y constante entrenamiento que este año. Su actuación no fué feliz; y la causa fué que sobre los caballetes de sus hidros se hubieron de montar motores que adquiridos por buenos no habían respondido sin embargo a las pruebas exigidas. El funcionamiento defectuoso de los motores deslució a todo lo largo de las maniobras, la actuación de las escuadrillas.

Bastó la sustitución de los motores desechados una vez regresaron a subase, por otros nuevos, en perfecto estado, para que los mismos elementos en las condiciones que más arriba enumerábamos, hayan hecho un papel brillante.

Esta lección podemos hacerla extensiva a toda la Marina. Desde hace más de seis lustros la corporación trabajó hasta hace poco tiempo, en la casi absoluta ignorancia de país. Enemigos el Cuerpo general de la Armada y todos los demás que constituyen esa importante brazo de la defensa nacional que es la Marina de toda clase de efectivos, colectivos, apoegos y propagandas personales y colectivas, no acudieron jamás a la Prensa para buscar en ella el menor apoyo ni atraer hacia sí las miradas de un pueblo que después del desastre colonial volvió al mar sus espaldas, sin comprender que esto para una nación esencialmente marítima como la nuestra era suicida. Parte grande tomó en ella la Prensa de aquellos tiempos. Pueden verse en los periódicos ilustrados de aquella época, gráficos y cuadros demostrativos de que nuestras fuerzas marítimas eran comparables si no superaban a las americanas. Tales desatinos fueron alentados por declaraciones y órdenes de aquel Gobierno que con la Prensa hacen creer a la gran mayoría en la seguridad de nuestra victoria. La generación de nuestros padres recuerda todo esto. ¿Cuán «esperado» fué el resultado de las tristes pero honrosísimas jornadas de Cavite y Santiago para el pueblo español! Este, acostumbrado a creer a ciegas lo dicho en letras de molde como verdad pura, no pudiendo comprender como después de demostrada en los papeles nuestra formidable fuerza, se habían propinado a nuestras escuadras tales derrotas, hizo objeto a hombre tan celoso siempre de su prestigio, del desprecio y escarnio más injustos, haciéndole pasar por el mayor calvario que puede imponerse a hombres de honor. A esto condujo el haber engañado al pueblo inensatamente.

Desde entonces en el apartamiento y silencio más absolutos la Marina ha ido creciendo en material y personal; ha ido reorganizándose, estudiando, entrenándose hasta el estado francamente floreciente de hoy.

El país entiende poco, actualmente, de Marina; relativamente escuetamente los ejercicios y maniobras que anualmente se desarrollan, irá entendiéndose y aficionándose a las cosas del mar, tanto de la Marina Militar como de la Mercante, y con ello debe bastar. Huyamos de informaciones novelescas que aunque escritas de buena fe, pueden interpretarse como propagandas interesadas, muchas veces y otras, si hechas por quien no esté muy versado en cuestiones marítimas, resultar poco exactas y ponerlos como nacido a dos dedos del ridículo, como ya ha acontecido alguna vez con informaciones sobre cosas del aire.

Informemos, pues, siempre al público con seriedad, con veracidad y con exactitud gradísimas. Y si así no puede informarse, no digamos nada; es preferible. La Marina ha vivido treinta años sin apenas comunicación espiritual con el país y ello no ha sido obstáculo para que hoy haya podido entrar en unas maniobras navales, su elevación espíritu y su entrenamiento. Y reconocamos a fuer de veraces y sinceros, que aún queda mucho por hacer.

UNO

# Herniados

## TRENCATS

Tened siempre presente que los mejores aparatos del mundo para la curación de toda clase de hernias, son los de la CASA TORRENT, sin trabas ni tirantes engorrosos de ninguna clase. No molestan ni hacen bullo, amoldándose como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. En bien de vuestra salud, no debéis nunca comprar bragueros ni veniales de clase alguna, sin antes ver primero esta Casa, núm. 13, calle DE LA UNIÓN, núm. 13, Casa Torrent, Barcelona. No confundirse, es el número 13.